
REGRAS  DE  ACENTUAÇÃOREGRAS  DE  ACENTUAÇÃO
S ervem para informar ao leitor como devem ser 
pronunciadas as palavras escritas.

EX:

S ECRETAR IA                        S ECRETÁR IA



 OXÍTONA: a sílaba tônica é a última;
Ex:  café, cartaz.
 PAROXÍTONA:a sílaba tônica é a 

penúltima;
Ex: bônus, cidade. 
 PROPAROXÍTONA: a sílaba tônica  é 

a antepenúltima.
EX: lâmpada, s ímbolo.



REGRA 1REGRA 1
Palavras monossílabas tônicasPalavras monossílabas tônicas
Acentuam-se as palavras monossílabas 

tônicas terminadas em:
• a(s), e(s), o(s);
• Ditongos abertos éi(s), éu(s), ói(s). 
 Ex:
Já    pé      pó     réis         véu          dói 
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REGRA 2REGRA 2
Palavras oxítonas Palavras oxítonas 
Acentuam-se as oxítonas terminadas 

em:
• a(s), e(s), em/ens);
• Ditongos abertos éi(s), éu(s), ói(s).
Ex:
Amapá  café  armazém  reféns  papéis 

troféu  herói
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REGRA 3REGRA 3
Palavras paroxítonasPalavras paroxítonas
Acentuam-se as paroxítonas 

terminadas em:
• l, i(s), n, u(s), r, x, ps, ã(s), ão(s), 

um(uns) e ditongos orais (seguidos ou 
não de S ).

Ex:
Lavável júri pólen bônus repórter tórax 

bíceps ímã sótão álbum vácuo água
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Regra 4Regra 4
ProparoxítonasProparoxítonas
Acentuam-se todas as proparoxítonas.

Ex:
Matemática  trânsito  farmacêutico 

estética 
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Exercícios de fixaçãoExercícios de fixação
As palavras abaixo, raramente usadas na língua portuguesa, 

foram transcritas sem os eventuais acentos gráficos. 
Orientando-se pela indicação entre parênteses, acentue-as, 
se necessário.

a) Carcova (proparoxítona) [fosso, valeta]
b) Jaraqui (oxítona) [nome de um peixe]
c) Caqui (paroxítona) [nome de uma cor]
d) Aljofar (paroxítona, com o fechado)  [tipo de pérola]
e) Aimara (oxítona) [túnica de algodão]  



Justifique a presença ou ausência do 
acento gráfico nas palavras a seguir:

a)Buscapé
b)Notável
c)Fênix
d)Lêvedo
e)Biquínis
f) Armazéns
g)(o) início
h)(eu) inicio 



REGRA 5 REGRA 5 
I e U na segunda vogal do hiatoI e U na segunda vogal do hiato
As letras i e u em hiatos são 

acentuadas desde que:
• Apresentem a segunda vogal do hiato;
• Apareçam sozinhas (ou seguidas de 

s ) na sílaba tônica;
• Não estejam seguidas de nh.
EX:

Raízes país raiz rainha
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REGRA 6REGRA 6
Verbos ter e virVerbos ter e vir
Acentua-se o e das formas verbais têm 

e vêm para indicar plural.
Observe:

3ª pessoa do s ingular 3ª pessoa do plural

E Ê

E le tem Eles têm

Ele vem Eles vêm
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REGRA 7REGRA 7
Acento diferencial obrigatórioAcento diferencial obrigatório

Palavra com acento Palavra sem acento

Pôr (verbo) Por (preposição)

Pôde (passado) Pode (presente)
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